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PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PRI 
 
PIDEN QUE VIOLENCIA DE GÉNERO SEA DELITO GRAVE  
Mujeres del PRI alistan una serie de reformas a las leyes locales para catalogar la violencia de género como un 
delito grave, así como prisión preventiva oficiosa a quien ejerza violencia por segunda ocasión, contra mujeres. 
(DQ, EUQ) 
 
MORENA 
 
ALIANZAS CON VERDE Y PT PREVÉ MORENA: NORMAN 
Por Sergio Venegas Ramírez 
Frente a la alianza antihistérica del PAN y el PRI, anticipada por Marcela Torres a Plaza de Armas, es posible que el 
Verde Ecologista, el PT se unen a Morena en 2021, revira Norman Pearl Juárez, representante de este partido ante 
el Consejo General del IEEQ y aspirante a la presidencia, hoy acéfala de ese partido en Querétaro. (PA) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: FALTARON LIBROS 
El ciclo escolar 2019-2020 inició sin la cobertura total prometida de libros de texto gratuitos. A educación escolar 
no llegaron por completo en los niveles de preescolar y secundaria la entrega fue parcial, aunque las autoridades 
de USEBEQ afirmaron que hay 85% de los ejemplares. (DQ, principal) 
 
N: OBRA EDUCATIVA 
El gobernador Francisco Domínguez destacó durante la ceremonia de inicio de clases en el Centro de Atención 
Múltiple Hellen Keller, que en un año se ha beneficiado a 83 mil alumnos de educación pública con obras de 
infraestructura y anunció que los beneficios de útiles escolares, calzado deportivo y uniformes, se extenderán a las 
escuelas de Conafe. (N, principal) 
 
AM: DISMINUYEN OBRAS PARA EL ESTADO: INEGI 
El estado de Querétaro se vio afectado por el valor de producción de las empresas constructoras, ya que, del total 
de obras realizadas en el país, el 2.6% se desarrolló́ en la entidad durante junio pasado, de acuerdo con la Encuesta 
Nacional de Empresas Constructoras (ENEC), hecha por el Inegi. (AM, principal) 
 
EUQ: “DAN DINERO A ACTIVISTAS POR POLARIZAR SU DISCURSO” 
Los grupos de activistas locales que defienden la diversidad sexual reciben financiamiento para polarizar su 
discurso y evitar el diálogo aseguró la diputada panista y presidenta de la Comisión de la Familia, Elsa Méndez. 
(EUQ, principal) 
 
CQRO: INSTALA GOBIERNO MESA PERMANENTE DE TRABAJO CON COMUNIDAD ESTUDIANTIL DE LA UAQ 
Autoridades estatales e integrantes de la comunidad estudiantil de la UAQ instalaron -en el Palacio de Gobierno- 
una mesa permanente de trabajo para resolver las dudas acerca del Apoyo de Uso para Transporte Público y la 
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operación del sistema Qrobús. Tonatiuh Cervantes, SEDESOQ explicó -a representantes de FEUQ y de otras 
organizaciones estudiantiles- el proceso de renovación del transporte, público metropolitano. (CQRO, principal) 
 
PA: ROBAN FOLIOS DE NOTARIOS 
El pasado 8 de agosto el consejo de notarios de la ciudad de Querétaro sufrió el robo de 2000 folios que eran 
trasladados desde la entidad de Guadalajara, Jalisco a esta entidad, sin embargo, es hasta el sábado 24 del mismo 
mes que el presidente del consejo de notarios José Luis Gallegos Pérez da cuenta de su desaparición y alerta a sus 
colegas para que no se haga mal uso de ellos, a través de regular en poder de esta redacción. (PA, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
APOYOS ESCOLARES DEL GOBIERNO ESTATAL LLEGARÁN A ALUMNOS DEL CONAFE: FDS 
Los apoyos de útiles escolares gratuitos, así como la entrega de uniformes y calzado deportivo, se harán extensivos 
-por primera vez- a las escuelas del Conafe, anunció el gobernador del estado de Querétaro, Francisco Domínguez 
Servién, durante la ceremonia de inicio de cursos del ciclo escolar 2019-2020 del Sistema Estatal de Educación 
Básica, la cual se llevó a cabo en el Centro de Atencion Multiple Helen Keller, en la capital queretana. (DQ, CQRO, 
AM, EUQ) 
 
FDS DA LA BIENVENIDA A ESTUDIANTES QUERETANOS 
Durante la ceremonia de inicio de cursos del ciclo escolar 2019-2020 del Sistema Estatal de Educación Básica, el 
gobernador Francisco Domínguez y su esposa, Karina Castro, presidenta del Patronato del Sistema Estatal DIF, 
dieron la bienvenida a los 464 mil 166 alumnos que comenzarán actividades académicas en 3 mil 622 escuelas 
públicas y privadas de educación preescolar, primaria y secundaria en todo el estado. (AM) 
 
GOBERNADOR ASEGURA QUE SE RESPETARÁ LA TARIFA PREFERENCIAL 
Ninguna persona de los grupos a los que aplica la tarifa preferencial del transporte público pagará más de cuatro 
pesos, pues se cumplirá con este compromiso hecho en campaña, indicó el gobernador Francisco Domínguez. 
Sobre la manifestación de los estudiantes realizada el pasado viernes, el mandatario estatal dijo que el Gobierno 
del estado siempre va a ser respetuoso de la libertad de expresión y, además, se abrirán mesas de diálogo con los 
alumnos. (N, AM) 
 
ESTUDIANTES DE POSGRADO PUEDEN ACCEDER AL SUBSIDIO: FDS  
Por Marittza Navarro 
El gobernador Francisco Domínguez aseguró que la Ley de Movilidad es clara al estipular que todos los estudiantes 
-que engloba a los posgrados- son acreedores a la tarifa preferente, y con ello pueden tener subsidio para el 
transporte público. (EUQ) 
 
CIUDADANOS DECIDEN TINTE DE LA MARCHA: GOBERNADOR  
Por Cecilia Conde 
Los ciudadanos son quienes deben decidir respecto a los tintes políticos de la manifestación de la UAQ el pasado 
viernes ya que se había dicho que no era política y pacífica, sin embargo, las imágenes y hechos dice otras cosas, 
afirmó el gobernador Francisco Domínguez. (DQ) 
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INSTALAN MESA PERMANENTE CON ALUMNOS DE LA UAQ 
La mesa permanente de trabajo con la comunidad de la UAQ, para resolver dudas sobre el Apoyo de Uso para 
Transporte Público y la operación diaria del Sistema Qrobús, fue instalada ayer por el titular de la SEDESOQ, 
Tonatiuh Cervantes, en Palacio de Gobierno. El funcionario reiteró que por instrucciones del gobernador Francisco 
Domínguez: ningún universitario, ni los queretanos que pertenecen a los grupos preferentes que realicen su 
solicitud de apoyo, se quedará sin recibirlo. (N) 
 
GARANTIZAN SUBSIDIO PARA EL TRANSPORTE  
Para resolver dudas sobre el Apoyo de Uso para Transporte Público, así como de la operación diaria del Sistema 
Qrobús, en Palacio de Gobierno, se instaló la mesa permanente de trabajo con la comunidad universitaria de la 
UAQ. A través de un comunicado de prensa, se informó que el titular de la SEDESOQ, Tonatiuh Cervantes Curiel, 
reiteró que por instrucciones del gobernador ningún universitario no los queretanos que pertenecen a los grupos 
preferentes que realicen su trámite de solicitud de apoyo se quedará sin recibir el Apoyo para el Uso de Transporte 
Público Qrobús. (DQ) 
 
CHOQUE DE CAMIONES EN EL CH DEJA 20 LESIONADOS, TRES FUERON TRASLADADOS A VARIOS 
HOSPITALES 
El descuido de un operador de la ruta 62, provocó un fuerte choque por alcance en las avenidas Corregidora y 
Universidad, con un saldo de 20 lesionados, entre ellos tres adultos que requirieron ser trasladados a distintos 
hospitales. La colisión ocurrió antes de las 10:00 horas, cuando circulaban sobre Corregidora, en dirección de 
norte a sur, el camión que cubría la ruta 51-B se detuvo en el semáforo y el segundo de la ruta 62 se le estampo. (N, 
DQ) 
 
IQT INICIÓ PROCEDIMIENTO ADMINISTRATIVO DE SANCIÓN 
Referente al choque entre dos unidades del transporte público ocurrido durante la mañana de este lunes en la 
avenida Corregidora, el IQT informó en un comunicado que ya se inició el procedimiento administrativo de sanción 
en contra de la empresa y los conductores involucrados, así mismo, se señaló que la atención médica para las 
personas lesionadas, que puntualizó fueron 22, está garantizada. (N) 
 
FISCALÍA DETERMINARÁ LA SITUACIÓN DE HUGO BUSTAMANTE: PANCHO  
La FGR dará a conocer la vinculación a proceso del empresario queretano Hugo Bustamante tras el congelamiento 
de sus cuentas, aseveró el gobernador Francisco Domínguez. Recalcó que este empresario queretano pasó de ser 
informante a investigado por la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), debido a que sus cuentas fueron 
congeladas la semana pasada.  (DQ, N, EUQ) 
 
RECIBE SESEQ PRIMER LOTE DE VACUNA; SIGUE PENDIENTE SARAMPIÓN Y TRIPLE VIRAL 
Julio César Ramírez, titular de la SESEQ, informó que recibieron las primeras dosis de vacunas para esta 
temporada, aunque aún faltan las de sarampión, tosferina y triple viral. (EUQ, ADN) 
 
LLEGAN VACUNAS CONTRA TÉTANOS Y NEUMOCOCO; EL RESTO SE CALENDARIZARÁ: SALUD 
Aunque no dio a conocer el número de dosis, el secretario de Salud y coordinador general de los Servicios de Salud 
del estado de Querétaro, Julio César Ramírez Argüello, confirmó que el gobierno federal envió a la entidad vacunas 
contra el tétanos y neumococo el viernes pasado; sin embargo, el resto de las inmunizaciones se distribuirá 
mediante un calendario que establecerá la federación. (DQ, CQRO) 



 
MARTES 27 DE AGOSTO DE 2019 

 

 Coordinación de Comunicación Social 4 
 

PIDEN CANDADOS PARA PLAZAS DE MÉDICOS  
Por Cecilia Conde 
El gobierno federal deberá “poner candados” a las plazas que otorgue para las zonas rurales con salarios más 
elevados y evitar que los médicos después quieran cambiarse de hospital con el mismo sueldo, afirmó el SESEQ, 
Julio César Ramírez.  (DQ) 
 
AÚN FALTAN 21% DE LIBROS DE TEXTO: USEBEQ 
En Querétaro aún faltan 248 mil libros de texto gratuito, que equivale al 21.07% de los más de 3 millones que se 
requieren para los estudiantes del sistema público en el nivel básico, informó Enrique de Echávarri Lary, 
coordinador general de la USEBEQ. (CQRO, EUQ) 
 
PROYECTO DE LA UNAQ, FINALISTA DEL PREMIO SANTANDER A LA INNOVACIÓN EMPRESARIAL 2019 
El equipo de estudiantes de la Universidad Aeronáutica en Querétaro (UNAQ) alcanzaron la final del Premio 
Santander a la Innovación Empresarial 2019. (N) 
 
HAY VOLUNTAD PARA REINSTALAR DOCENTES  
Por Mercedes Rosales 
Hay voluntad del estado para la reinstalación de maestros, aseveró Alfredo Botello, titular de la SEDEQ, ante las 
“trabas” que denunciaron los docentes existen de las autoridades locales para su reincorporación a las aulas. (DQ) 
 
ESTADOS PAGAN 57 MIL MDP A BANCOS POR INTERÉS DE DEUDA  
De cada 100 pesos, solo 34 amortizan el saldo, el resto se destina a los intereses, gastos y comisiones. En el caso 
hipotético de que las entidades no contrajeron más deuda, algunos estados tardarían más de 50 años en quedar 
libres de compromisos con la banca múltiple. Coahuila es el caso más prolongado con 325 años de deuda por 
pagar, mientras que Querétaro se encuentra a dos años de terminar su deuda. (DQ) 
 
EN SEPTIEMBRE, JITOMATEROS RECUPERARÁN FIANZAS PARA EXPORTAR A EUA 
El reembolso de las fianzas que hayan pagado los productores de jitomate mexicano para exportar este fruto a 
Estados Unidos, desde que entró en vigor el arancel del 17.5 por ciento, comenzará a recuperarse a partir de 
septiembre próximo, informó Carl Heinz, titular de la SEDEA. (CQRO) 
 
CONTINUARÁN LAS LLUVIAS 
Continuará el pronóstico de lluvias para las próximas 24 horas en la mayor parte de la entidad queretana, de 
acuerdo con el reporte de la CEPC, emitido por Gabriel Bastarrachea. (DQ) 
 
DARÁN CONTINUIDAD A PROGRAMA TAXI SEGURO PARA NOSOTRAS 
Por Esmeralda Trueba 
A fin de prevenir la violencia de género contras las mujeres en el servicio público de taxis a través de plataformas 
digitales, el titular de la Secretaría de Seguridad Ciudadana, Juan Marcos Granados Torres, expuso que están 
trabajando en materia de prevención de delitos con los operadores regulados. (CQRO) 
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PODER LEGISLATIVO 
 
MORENA APOYARÁ A USUARIOS DE QROBÚS 
Con el objetivo de que no aumente el precio de transporte público en el estado, además de garantizar el apoyo 
económico a estudiantes y grupos vulnerables en este tema, la legisladora queretana Paloma Arce presentó una 
iniciativa de exhorto para el gobernador Francisco Domínguez. (DQ, AM, PA) 
 
MAURICIO RUIZ OLAES LAMENTA ATAQUES POR SITUACIÓN DE COMISIÓN 
Por Khalid Osorio 
El legislador morenista Mauricio Ruiz Olaes lamentó los ataques de sus compañeros diputados del Congreso 
estatal de Querétaro, luego de que él y su colega Laura Polo no asistieran a una reunión de la Comisión de Medio 
Ambiente – encabezada por Jorge Herrera, del Partido Verde Ecologista de México– donde se tenı́a que realizar un 
exhorto referente a Peña Colorada. (AM) 
 
PEÑA COLORADA ES PRIORITARIA PARA ECOSISTEMA DE QUERÉTARO 
“La conservación de Peña Colorada es un asunto prioritario para la conservación y el equilibrio del ecosistema en 
los municipios de Querétaro y El Marqués”, ya que representa un pulmón verde, captura dióxido de carbono y 
proporciona oxígeno, sostuvo el diputado del Partido Verde Ecologista de México, Jorge Herrera.  (DQ, N) 
 
ESTOY EN LA MEJOR POSICIÓN Y BUSCARÉ LA CANDIDATURA A GOBERNADOR: MARCOS AGUILAR 
“Voy a contender por la candidatura cuando se emita la convocatoria correspondiente, de eso no tengo duda, y mi 
cuarto sueño es justamente la gubernatura del estado”, fueron las palabras que externó el diputado federal por 
Querétaro, Marcos Aguilar Vega. (ADN) 
 
KURI RECHAZA LEGALIZACIÓN DE DROGAS  
Por Mercedes Rosales 
No votaré a favor de la legalización del uso lúdico de las drogas, aseveró Mauricio Kuri González, senador de la 
República y coordinador del PAN en la Cámara Alta. Esto ante la resolución que otorgó un juez federal a los 
amparos interpuestos por la organización México Unido contra la Delincuencia y que les autoriza la posesión, 
transporte, empleo y uso de la cocaína, sin fines comerciales; y ante la iniciativa para legalizar el uso recreativo de 
la marihuana. (DQ) 
 

MUNICIPIOS 
 
ENTREGAN A SCT PROYECTO PARA IMPEDIR CIRCULACIÓN DE TRANSPORTE PESADO 
Para impedir la circulación del transporte pesado en los carriles centrales de la carretera México-Querétaro y 
avenida 5 de Febrero, la Secretaría de Movilidad del Municipio de Querétaro ya presentó el proyecto a la Secretaría 
de Comunicaciones y Transportes, confirmó el titular de la dependencia municipal, Saúl Obregón. (DQ, EUQ, CQRO, 
AM) 
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HASTA NOVIEMBRE SE AMPLIARÁ COBERTURA DE TRANSPORTE ESCOLAR GRATUITO 
Por Jahaira Lara 
A más tardar a principios de noviembre se ampliará en un 50% la cobertura del programa municipal de transporte 
escolar gratuito en la capital queretana, con una inversión de 83 mdp, así lo informó el titular de la Secretaría de 
Movilidad, Saúl Obregón. (N) 
 
MÁS DE 113 MILLONES DE PESOS PARA MEJORAR LAS CONDICIONES DE LAS NIÑAS Y NIÑOS EN 
QUERETANO LUIS NAVA. 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, anunció que son más de 100 millones de pesos los que se 
invierten en programas obras y acciones En beneficio de las niñas y niños de Querétaro con el principal objetivo de 
protegerlos y generar las condiciones para que puedan desarrollar todo su potencial y aspirar a una mejor calidad 
de vida. (DQ, N, AM, CQRO) 
 
ENCUESTA NO REFLEJA REALIDAD POLÍTICA  
La encuesta de intención de voto por partido de Massive Caller, no refleja la realidad política actual, consideró el 
presidente municipal de Querétaro Luis Bernardo Nava, luego de que esta lo posicionara entre los perfiles con 
mayor preferencia dentro del PAN para encabezar la candidatura a gobernador en el 2021. (DQ, N) 
 
LUIS NAVA DICE QUE NO HA LEVANTADO LA MANO PARA CANDIDATURA A LA GUBERNATURA 
El presidente municipal, Luis Nava, refirió que no ha levantado la mano para ser candidato a la gubernatura del 
estado y por eso está concentrado en trabajar con o alcalde para el municipio de Querétaro. (AM, PA) 
 
RETIRAN DEL CARGO A INSPECTOR MUNICIPAL QUE RESPONDIÓ AGRESIÓN 
Apolinar Casillas, Secretario de Gobierno Municipal, dio conocer que será dado de baja el inspector que el fin de 
semana respondió a una agresión por parte de un grupo de personas que se dedicaban al comercio en la Alameda 
Hidalgo, esto sin contar con una licencia de funcionamiento. (DQ, PA, EUQ, CQRO) 
 
CORONÓ VEGA CARRILES A LA REINA Y EL ABUELO DE ORO DE EL MARQUÉS 2019 
En el marco del mes del adulto mayor, se llevó a cabo en la Plaza San Pedro, en este municipio, la ceremonia de 
Elección y Coronación de la reina y abuelo de oro 2019, a través del Sistema Municipal DIF. El edil de la 
demarcación, Enrique Vega Carriles y la directora del SMDIF, Claudia Martínez Guevara, encabezaron el evento al 
que asistieron más de 3 mil 500 personas de 52 grupos de las distintas comunidades. (N, PA) 
 
CORREGIDORA FIRMA CONVENIO PARA BECAS CON LA UTC 
Serán beneficiados 183 estudiantes de la universidad tecnológica de Corregidora con becas para el pago de 
inscripción tras el convenio que fue firmado por el presidente municipal de Corregidora Roberto Sosa Pichardo y 
el rector de la UTC, Arturo Vallejo Casanova. (N, AM, EUQ) 
 
ALISTAN DOS RUTAS DE MOVILIDAD VECINAL EN CORREGIDORA 
El programa de Movilidad Vecinal iniciará con dos rutas dentro de la zona urbana de Corregidora, para conectar a 
los habitantes a las vialidades principales de la demarcación, indicó el presidente municipal, Roberto Sosa 
Pichardo. (N, ADN) 
 
 



 
MARTES 27 DE AGOSTO DE 2019 

 

 Coordinación de Comunicación Social 7 
 

MUNICIPIO DE COLÓN MANTIENE OBJETIVO DE DESTINAR RECURSOS PARA EDUCACIÓN 
Con la puesta en marcha de 68 acciones en la gestión 2015-2018 del Municipio de Colón, y a un año de la 
Administración 2018-2021, se han invertido 107 millones 217 mil 574 pesos en infraestructura escolar, que se han 
dirigido a la dignificación de espacios lúdicos, culturales, educativos y recreativos, afirmó el edil Alejandro Ochoa. 
(N, AM) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
ESPERA CANACINTRA MÁS INVERSIÓN 
El presidente de la Canacintra en Querétaro, Jorge Rivadeneyra, confió en que la conformación del Presupuesto de 
Egresos de la Federación 2020 incremente la inversión en infraestructura y se reduzca el gasto corriente, pues 
aseveró, es la clave para darle un impulso a la economía nacional muy importante. En entrevista, el líder de los 
industriales en Querétaro, Jorge Rivadeneyra, consideró que, así como el gobernador ha cerrado filas con el 
presidente López Obrador, para propiciar la gestión en favor de todos los queretanos, es momento de estar unidos 
para que el nuevo modelo de gobierno federal comience a dar resultados. (PA) 
 
NO HAY GUERRA POLÍTICA EN LA MARCHA, DICEN UNIVERSITARIOS  
Por Mercedes Rosales 
Estudiantes de la UAQ sostuvieron una reunión con las autoridades estatales para exigir una “tarifa justa” y que se 
cumpla el compromiso gobierno de la gratuidad en el transporte, además de garantizar el buen funcionamiento del 
sistema de cobro. (DQ) 
 
UAQ INSISTE EN GESTIÓN PARA PRESUPUESTO SUFICIENTE 
La rectora de la UAQ, Teresa Garcı́a Gasca, informó que se sigue trabajando para subir a la Ley General de 
Educación el presupuesto equitativo, llamado ‘peso a peso’, en donde el mismo subsidio que se recibe del Gobierno 
federal se obtenga del estatal. Indicó que se efectuó una reunión con el subsecretario de Educación Superior, 
Luciano Concheiro Bórquez, y con Carmen Rodríguez Armenta, directora General de Educación Superior 
Universitaria de la Secretarı́a de Educación Pública, quienes se mostraron empáticos con las preocupaciones de las 
universidades públicas estatales. (AM, EUQ) 
 
MÁS APOYO FEDERAL A LA SIERRA 
Los programas para el Bienestar impulsados por el Gobierno de México benefician a 20 mil 900 habitantes de la 
región de la Sierra Gorda queretana, los cuales llegan de manera directa a la población, confirmaron autoridades. 
El delegado de Programas para el Desarrollo de la secretaría de Bienestar, Gilberto Herrera, dijo que en la región 
serrana se tiene prevista una inversión de 288 millones de pesos para este año. (PA) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA 
FELIZ, FELIZ. Vaya que los penales de Querétaro, certificados entre los mejores de país, están bajo control y no 
tienen problemas. Tan es así que el Comisionado Estatal del Sistema Penitenciario, Miguel Ángel Contreras Álvarez, 
ya le copió al silvestre alcalde panista de Colón, Alejandro Ochoa, esa muy sana costumbre de meterse al gimnasio 
a pegarle al mamey… entre semana y en horas hábiles. Parece que el muchacho se aburre al mediodía en la oficina. 
Y TAN TAN… Con la novedad de que este fin de semana ya no abrieron sus puertas los antros llamados “La 
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Culpable” propiedad de Sergio Bustamante, hijo del principal denunciante del caso por lavado de dinero que tiene 
encarcelado a Juan Collado. La banda dejó de tocar y el “pisto” de ofrecerse a los más refinados melómanos y 
fashionistas de Querétaro justo cuando la Fiscalía General de la República abrió una investigación más por lavado 
de dinero ilícito y el papá de “Busta Junior”, Hugo Bustamante Figueroa, pasó de acusador a sospechoso. Con el 
cierre de sus puertas, “La Culpable” se comporta como tal. MARCHA. Aunque algunos universitarios dejaron claro 
que la marcha del viernes para exigir mejoras al transporte y entrega de subsidios no tenía bandera partidista, ahí 
andaban los diputados locales de Morena Raúl Chávez, Paloma Arce y Néstor Domínguez. Y politizaron la marcha 
en la que también estuvo la rectora Teresa García Gasca. Como siempre, ensuciando todo. Más discretos, pero igual 
de infiltrados y como si de veras usarán transporte público, ahí andaban Ángel Balderas Puga y el diputado 
Mauricio Ruiz, repartiendo panfletos. (DQ) 
 
EXPEDIENTE Q “ESTRATEGIA” 
Por Adán Olvera 
La oposición en Querétaro ya encontró su nicho para definir su estrategia en contra del gobierno estatal y por ende 
la estrategia electoral con la que trabajarán en el 2021. El delicado tema del transporte público en Querétaro y su 
modernización, que lleva a cabo el Instituto Queretano del Transporte (IQT), las autoridades estatales, y los 
concesionarios, que son nuevos jugadores en Querétaro. Acciones diversas en las que muchos de los interesados, 
desde diversos frentes “atacarán” el tema y no dejarán descansar a la autoridad, tratado de ganar la credibilidad de 
los ciudadanos. Lo cierto es que los concesionarios, junto con el IQT se han tardado en reaccionar para mejorar el 
sistema de transporte en la zona metropolitana, el tema de la tarifa será sin duda bandera y es que el trámite para 
obtener el apoyo y pagar tarifa preferencial en estudiantes, tercera edad y personas con alguna discapacidad; se 
complicó y entre diversos factores como trámites a destiempo y una mala logística llevaron a que los usuarios se 
molestaran. Legisladores de Morena con el pretexto de abanderar causas ciudadanas participan en marchas 
universitarias y ahora realizan exhortos en la legislatura para que el IQT se abstenga de realizar nuevos 
incrementos a la tarifa del transporte Qrobús; piden ahora se supervise permanentemente el cobro, analice rutas 
para su ampliación, transbordos gratuitos y con una hora de tolerancia, más unidades para reducir el tiempo de 
espera, ampliación de horarios, capacitación para los operadores y que el subsidio no se dé en efectivo. Los 
legisladores traen el tema y no lo van a soltar, ya encontraron una parte vulnerable de la administración estatal y 
por ahí trabajarán lo que resta de este año y el que viene; las autoridades por su parte tendrán poco tiempo para 
reaccionar y es que, en palabras de los nuevos concesionarios, las mejoras al sistema de transporte se verán hasta 
dentro de cuatro años. El sistema de transporte está obligado a reaccionar y prestar mejor servicio, porque está a 
punto de ser rehén de las disputas políticas y cuando entra eso al juego lo que menos importa es el usuario. DE 
REBOTE. Setenta y ocho por ciento de libros de texto entregados en el inicio de ciclo escolar, lo bueno es que 
estamos en Querétaro, que es la sede de la Comisión Nacional de Libros de Texto Gratuitos. No quiero pensar cómo 
les va en Campeche o Baja California. (DQ) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Que los ciudadanos, con base en las imágenes de la manifestación del pasado viernes, deben determinar si hubo o 
no intereses políticos detrás de esta, dijo el gobernador Francisco Domínguez, al hablar de la movilización en la 
que participó la comunidad de la UAQ, así como la rectora Teresa García, en la que se pidió transporte digno y 
accesible. “Se dijo pacífica, se dijo no política y las imágenes y los hechos dicen otra cosa”, sostuvo, tras asegurar 
que será respetuoso de la libertad de expresión y que ninguno de los usuarios preferentes del transporte público -
estudiantes, personas adultas mayores y con discapacidad debe pagar más de cuatro pesos, además de que se dará 
a conocer la lista de beneficiarios del subsidio al servicio y cuánto recibió cada uno.  Agregó que, si a alguien le faltó 
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dinero para su pasaje o transbordo o no se le respetó el subsidio, puede acudir a las instancias correspondientes 
para atenderlo. Asimismo, indicó que se trabaja para que la próxima dispersión de recursos se haga mediante 
tarjetas, para evitar que se hagan filas para recibir el apoyo.  “El apoyo es directo a la bolsa, en este caso, de los 
usuarios del transporte”, puntualizó, para luego recordar que los módulos para acceder al apoyo estarán abiertos 
este martes. Agregó que “alguien dijo que qué va a pasar cuando yo me vaya para estos apoyos. Está en la ley el 
subsidio, quien venga después de su servidor, ya quedó por ley. ¿Cuánto van a dar en un futuro los subsidios? Esa 
es una pregunta, pero ya quedó por ley, y es a todos los estudiantes”. En otros temas, mencionó que esperará los 
resultados de las investigaciones que haga la Fiscalía General sobre los dos ahorcamientos del fin de semana en el 
penal de Jalpan. Y sobre su demanda civil contra el exsocio de Caja Libertad, Sergio Bustamante -cuyas cuentas 
ahora fueron congeladas por la Unidad de Inteligencia Financiera-, por haberlo involucrado en sus declaraciones, 
el gobernador manifestó que esta continuará.  El senador Mauricio Kuri dijo que no sabe por qué su nombre no fue 
incluido en la encuesta mensual Gubernaturas 2021 de Massive Caller, elaborada el 15 de agosto, pero afirmó que 
él sigue con la firme intención de aspirar por dicho cargo; incluso ya está en proceso de afiliarse al PAN. (CQRO) 
 
ASTERISCOS 
‘PANCHO’ Y CONAGO VAN POR UN SISTEMA EDUCATIVO SO� LIDO. El presidente de la Conago, Francisco 
Domínguez Servién, sostuvo un encuentro de trabajo con el titular de la SEP, Esteban Moctezuma Barragán, a fin de 
concretar acciones que le den solidez al sistema educativo mexicano. A nombre de los integrantes de la Conago, 
Domínguez Servién reconoció la voluntad del titular de la SEP para concretar este diálogo franco, que tiene como 
particular interés revisar las leyes secundarias en materia educativa, al igual que las reglas de operación de las 
Unidades de Servicios para la Educación Básica en los estados. CIUDADES HERMANAS. La Administración 
municipal de Querétaro valorará la creación de un sistema de colaboración con la ciudad Holland, en Míchigan, 
Estados Unidos, después de que el alcalde Luis Nava visitó el lugar por una situación personal y por una invitación, 
pues es la única ciudad con la que el municipio de Querétaro tiene hermanamiento. El edil explicó que el viaje fue 
costeado por su cuenta debido a que fue a recoger a su hijo, por lo que aprovechó que tenía la invitación al primer 
Festival de Comunidades Extranjeras para ser parte de la ceremonia de rededicación de la Fuente Querétaro, que 
se encuentra en la ciudad estadounidense. DESTACAN EMPRENDIMIENTO DE LA UNAQ. De 20 equipos de 
emprendedores universitarios que participaron en el Premio Santander a la Innovación Empresarial 2019, uno de 
ellos fue la UNAQ. Egresados de la carrera de Ingenierıá Aeronáutica en Manufactura presentaron su ‘pitch’ sobre 
la utilización de material reciclado para la manufactura de partes aeroespaciales, ante un jurado de 30 
especialistas. (AM 8) 
 
BAJO RESERVA 
Hoy aprobarán nuevo reglamento de tránsito. Nos cuentan que este día habrá sesión de cabildo en el 
Ayuntamiento capitalino. Subirán a la orden del día la propuesta para regular la circulación del transporte pesado 
de largo itinerario. Lo que se busca es que los camiones únicamente transiten por la ciudad en un horario que va 
de las 10 de la noche a las 5 de la mañana. Es una propuesta que, nos dicen, presentó el priista Juan José Ruiz, que 
posteriormente fortaleció e hizo suya el alcalde Luis Bernardo Nava junto con su equipo de trabajo, con el fin de 
mejorar las condiciones de movilidad en el municipio. Nos aseguran que este nuevo reglamento de tránsito será 
aprobado por la mayoría de las fuerzas políticas.  Humo Blanco en Morena. Nos comentan que pronto habrá humo 
blanco en la fracción de Morena del Congreso local. Su actual coordinador Mauricio Ruiz se encuentra a un mes de 
dejar el cargo. Lo que se estableció es hacer rotativa la coordinación, que de acuerdo a lo que se pactó le 
correspondería a Fabiola Larrondo, quien por situaciones coyunturales difícilmente se ve que asuma la 
responsabilidad, pues recordemos que ella votó a favor de Juan Pablo Rangel para ser nombrado magistrado del 
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Tribunal de Justicia Administrativa y eso le provocó muchas críticas de los seguidores de este partido político. Nos 
cuentan que la diputada Laura Polo ha ido tejiendo entre sus compañeros a fin de quedarse con la coordinación. 
Esto lo veremos en los siguientes días. (EUQ 2) 
 
PLAZA DE ARMAS  
Por Sergio Venegas Alarcón 
Falla estrategia de Gobierno contra marcha “Camiones”. El viernes pasado, miles de jóvenes en su mayoría 
estudiantes de la Universidad Autónoma de Querétaro, ejercieron su derecho a la libre manifestación y tomaron 
las calles de la capital, para inconformarse por el alza a la tarifa preferencial del transporte público. Y es que hubo 
casos, me consta, que de pagar cuatro pesos por viaje, a algunos usuarios les cobraron directo a su tarjeta de 
Qrobús 18 pesos. Esto, para cualquiera, pero más tratándose de estudiantes, es todo: el precio de un refresco, una 
torta o 3 viajes más. La marcha, como documentó PLAZA DE ARMAS, fue pacífica, salvo algunas pintas que 
escandalizaron a algunos comunicadores del protagonismo que casi comparaban esta expresión con la celebrada 
por las mujeres hace 15 días en la Ciudad de México. Nada qué ver. Ante la fuerte movilización, las autoridades 
estatales movieron a sus troles en redes sociales, tratando de desacreditarla y acusando a la UAQ de hacer uso 
político de ese tipo de temas que, decía su narrativa, convocó de la mano de Morena. Pero lo único que provocaron 
fue la indignación en las “benditas redes” y la doble molestia de miles de jóvenes con credencial de elector, que 
hicieron su esfuerzo para acompañar a la rectora Teresa García Gasca en el recorrido que partió de Ciudad 
Universitaria y culminó en las oficinas del IQT de Constituyentes. El tema no paró ahí. En dos columnas firmadas 
bajo seudónimo en periódicos locales, se trató de desvirtuar el origen y objetivo de la misma, culpando a Gilberto 
Herrera de la movilización. Dejo a su consideración los textos, casi idénticos, con los que se quiso culpar al 
Delegado de Bienestar. En uno: “Hubo instrucción a muchos maestros, especialmente de la Facultad de Ingeniería 
que controla el exrector Gilberto Herrera Ruiz, no sólo de permitir a sus alumnos asistir a la marcha, sino incluso 
de incentivarla con puntos extras”. En otro: “Tras la marcha de estudiantes que se registró el pasado viernes, hay 
voces que señalan que hubo instrucción precisa a muchos maestros, especialmente de la Facultad de Ingeniería 
que controla el exrector, Gilberto Herrera Ruiz, no solo de permitir a sus alumnos asistir a la marcha, sino incluso 
de incentivarla con puntos extra si asistían. Compra de voluntades”. Ante lo burdo del ataque sin pruebas, la 
Facultad de Ingeniería de la UAQ emitió un comunicado en el que rechaza tales acusaciones: De ninguna manera, 
dice el texto, se dieron instrucciones al personal académico para “comprar voluntades” de nuestros estudiantes a 
cambio de puntos extras por asistir a la marcha del 23 de agosto, en la que universitarios y sociedad hicieron eso 
de su legítimo derecho de exigir a las autoridades dar marcha atrás a los incrementos de tarifas preferenciales. 
Creemos firmemente, concluye el comunicado, en el criterio de nuestra comunidad para manifestarse ante las 
causas que ellos consideren injustas porque en “nuestras aulas no solo se forman los mejores ingenieros, 
matemáticos, diseñadores, físicos y arquitectos, sino ciudadanos que buscan un mejor país y un mejor futuro, pues 
son ellos los motores del cambio social”. Ya este lunes por la tarde, luego de analizar a fondo el tema y amarrar a 
sus perros, el gobierno estatal a través del director del IQT, Alejandro López Franco dijo que todo es un mal 
entendido y que el error debe ser que los quejosos no se dieron de alta adecuadamente, pues debieron informar 
que su tarifa preferencial debería incluir transbordos: “Si no corresponde lo que se les dio o no lo reportaron 
correctamente están a tiempo de hacer la corrección”, comentó el personaje. Esos de gobierno parecen primerizos. 
-OÍDO EN EL 1810-De fiesta. Unas horas antes de la marcha del viernes, el gobernador Francisco Domínguez 
celebraba -muy quitado de la pena- el primer aniversario del restaurante fifí 5260 Open Kitchen. La fiesta, me dice 
uno de los presentes, se prolongó hasta altas horas de la noche entre copas y buena comida. Por eso no madrugó el 
viernes.  ¡PREEEPAREN! -Ideotas. Luego de no poder cumplir su principal promesa de campaña de reducir el 
tráfico a la mitad, el alcalde capitalino, Gris Bernardo Nada, pidió apoyo a su gabinete y de ahí surgió la brillante 
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idea: escalonar las entradas a las escuelas. Propondrán que los alumnos lleguen 15 minutos antes o 15 después, 
según la zona. La porra y los desmañados padres se los agradecerán. -¡AAAPUNTEN!-La frase. De la marcha de 
estudiantes del viernes, me quedo con la frase que coreaban los miles de jóvenes universitarios: “Pancho, cabrón, 
súbete al camión”. Y no se subió. Están camiones. -¡FUEGO!-Se fue. Lele, la muñeca otomí dejó la explanada de Los 
Arcos, luego de dos semanas de exhibición. No se sabe aún su destino, pero además de la gran proyección que 
generó en los países visitados, también queda la estela de opacidad en la Coordinación de Comunicación Social, 
encabezada por Mariela Morán, en cuanto al costo de todo el proyecto. En tanto, las mujeres que artesanalmente 
las fabrican, siguen siendo perseguidas en nuestras plazas por los inspectores municipales. ¡Porca miseria! (PA 2) 
 
FUENTES DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
NAVA, ALCALDE VIAJERO. El presidente capitalino Gris Bernardo Nada viajó otra vez y sin previo aviso a los 
Estados Unidos. Al ser balconeado explicó que fue a recoger a su hijo a Michigan y que además tenía una invitación 
de esa ciudad por el 20 aniversario de una fuente que les regaló Querétaro y aprovechó para “darse una vuelta, eso 
sí pagando él sus gastos. Al menos ya tiene algo que informar. Agua de la capital Ada sabiendo mal. (PA 1) 
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